

Im zweiten Teil geht es um die Verwirklichung des Gemeinwohls: Um die Notwendigkeit seiner Verwirklichung; um die Träger der Verwirklichung; um den Zusammenstoß von Gemein- und Eigenwohl. Zu vermeiden ist ein solcher Zusammenstoß nicht. Der Mensch, wie er wirklich ist, neigt dazu, den Konflikt zugunsten des Einzelwohls aufzulösen. Nur der für alle Teile des Gemeinwohls offene Blick – und damit muß sich verbinden der Dialog, das gemeinsame Abwägen des Für und Wider – kann in der jeweiligen Situation für die betroffene Gemeinschaft die menschenmögliche Lösung finden.

So ist der jeweilige sittliche Imperativ situationsgebunden, seine letztthin tragenden sittlichen Prinzipien aber bleiben unverändert. Deren eines ist die unantastbare Würde der menschlichen Person, deren anderes ist die inhaltlich immer neu zu bestimmende Fassung des kategorischen Imperativs: Handle so, daß dein Handeln das Recht der andern nicht verletzt oder sogar aufhebt. Das Gemeinwohl ist somit eine nie endende Forderung an den Menschen.

Wer ist es letzten Endes, der darüber wacht, daß der situationsgemäße Imperativ erlassen wird; und wer ist es, der dann auch auf die Durchführung drängt und sie nötigenfalls erzwingt? Von hier aus ahnt man, daß es eine UNO geben muß; daß aber auch eine UNO nur wirksam arbeiten kann, wenn alle Mitglieder vor einem personalen Gott die Knie beugen.

Erich Grunert

*Verheißung und Anstoß.* Festschrift für Josef Amstutz zum 60. Geburtstag. Hrsg. von Pius BISCHOFBERGER, Giancarlo COLLET, Kurt HELBLING. Luzern 1987: Verlag Romero-Haus. 292 S., kt., sFr 28,50.

Josef Amstutz, zwischen 1967 und 1981 Leiter der Missionsgesellschaft Bethlehem in der Schweiz, hat sich in den zurückliegenden Jahren nicht nur für die Erneuerung der eigenen missionarischen Gemeinschaft eingesetzt, sondern auch dem Schweizerischen Missionswerk neue, kräftige Impulse vermittelt, wie u. a. die von ihm mitgeschaffenen Perspektivstudien „Kirche und Dritte Welt im Jahr 2000“ und „Dritte Welt im Jahr 2000“ beweisen. Mitbrüder, Wegbegleiter und Freunde haben zu seinem 60. Geburtstag eine Festschrift geschaffen, deren Beiträge um Themen kreisen, die den Geehrten selbst ein Leben lang beschäftigt haben. Die Aufzählung einiger Titel soll einen Eindruck von der Vielseitigkeit und Aktualität der einzelnen Aufsätze vermitteln.

Werner Zurluh: Wer sich auf den anderen einläßt . . . Unvergeßliche Beispiele missionarischer Integration; Josef Stierli: Der Dienst der Gesellschaft Jesu in Erziehung und Bildung – die geschichtliche Leistung und ihre Grundlagen; Alois Sustar: Ist Europa christlich?; Alois Müller: Absolutheit – Unabänderlichkeit – Freiheit; Alfred Dubach: Worauf es in der Seelsorge ankommt. Versuch eines Orientierungsrahmens für pastorales Handeln; Armand Claude: Ein Lernprogramm für Hierarchien; Kurt Helbling: Konflikte und Konfliktregelung. Wie Gegensätzlichkeiten ausgetragen werden können; Pius Bischofberger: Stabilität und Wandel; Giancarlo Collet: Der Christus der Armen. Zum christologischen Ansatz von Jon Sobrino.

Josef Amstutz wollte eine Erneuerung der Kirche fördern, die im konziliaren Denken gründet, die die Zeichen der Zeit ernst nimmt und das Evangelium als oberste Norm voll bejaht. Die Beiträge dieser Festschrift zeigen, daß der Geehrte mit diesem seinem Wollen nicht allein dasteht. Das läßt hoffen für die Zukunft der Kirche.

Franz Karl Heinemann

*Oswald von Nell-Breuning. Unbeugsam für den Menschen.* Lebensbild, Begegnungen, ausgewählte Texte. Hrsg. v. Heribert KLEIN. Freiburg 1989: Herder Verlag. 192 S., geb., DM 22,80.

Das „Lebensbild“ – der erste der drei etwa gleich umfangreichen Buchteile – hat der Herausgeber, Redakteur der Frankfurter Allgemeinen Zeitung, verfaßt. Den Rahmen bildet ein Interview des Verfassers in jenem Zimmer v. Nell-Breunings in St. Georgen (Frankfurt), in dem er seit 1950 zahlreiche Beratungsgespräche mit Politikern geführt hat. In skizzenhafter, journalistisch gekonnter Form vermittelt Klein einen prägnanten Eindruck von Lebensweg, Charakter und Leistung des großen Sozialwissenschaftlers, der im 100. Lebensjahr steht. Klein läßt ihn oft selbst zu Wort kommen. – Im 2. Teil schildern 15 Persönlichkeiten aus Kirche, Politik und Wirtschaft ihre „Begegnun-